

REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE



**CABINET DU PREMIER MINISTRE,
CHEF DU GOUVERNEMENT,
MINISTRE DES SPORTS ET DU CADRE DE VIE**

Lancement de la campagne nationale de sensibilisation sur l'utilisation responsable des réseaux sociaux

**Discours de son Excellence Monsieur le Premier Ministre,
Chef du Gouvernement, Ministre des Sports et du Cadre de Vie**

Abidjan, le 24 juin 2024

*Mesdames et messieurs les membres du gouvernement,
Monsieur le ministre gouverneur du district des Montagnes,
Excellence Madame l'Ambassadrice des Etats-Unis près la République
de Côte d'Ivoire,
Excellences, mesdames et messieurs les ambassadeurs,
Mesdames et messieurs les membres du corps diplomatique,
Mesdames et messieurs les directeurs généraux, Directeurs centraux de
l'administration,
Mesdames et messieurs les représentants des chaînes de télévision,
Chers représentants des Organisations Non Gouvernementales,
Honorables chefs traditionnels,
Distingués chefs religieux,
Chers amis de la presse nationale et internationale,
Honorables invités,
Mesdames et messieurs,*

Je me réjouis de la présence très distinguée des membres du gouvernement et de nombreux Ambassadeurs, ainsi que des distinguées personnalités du monde des médias. C'est donc un véritable plaisir pour moi de présider, ce jour, la cérémonie de lancement de la campagne nationale **#EnLigneTousResponsables**. Ce plaisir est d'autant plus grand que cette cérémonie concerne l'un des fléaux nés de la démocratisation de l'espace numérique et dont les retombées semblent être méconnues ou minimisées : il s'agit de la désinformation et du manque de sécurité de l'espace numérique. C'est pourquoi je suis ravi de votre présence nombreuse qui symbolise votre engagement pour la promotion d'un espace numérique sécurisé, viable et respectueux de la morale et des bons principes pour tous. Je voudrais donc vous remercier très chaleureusement de vous associer au lancement de cette importante campagne de sensibilisation.

Je voudrais particulièrement saluer la présence de Madame l'Ambassadeur des Etats-Unis en Côte d'Ivoire, ainsi que de plusieurs membres du Corps diplomatique.

A chacune et à chacun, merci d'honorer de votre présence cette importante rencontre.

Le sujet de ce jour est d'une importance singulière pour notre époque, à savoir la désinformation et les menaces qu'elle engendre pour la cohésion sociale et la souveraineté de nos nations. Nous vivons en effet une époque où l'évolution des technologies est mise au service de la circulation de l'information à une vitesse jamais égalée. Il faut s'en réjouir !

Cependant, les canaux numériques qui ont révolutionné notre manière de communiquer et d'interagir ont également induit de nouveaux défis. Parmi ces défis, la désinformation se distingue comme une menace insidieuse et omniprésente. Elle est caractérisée par la propagation intentionnelle de fausses informations pour semer la confusion, diviser et manipuler l'opinion publique. Ces fléaux des temps actuels compromettent à un niveau inimaginable la stabilité de nos sociétés, érodent la confiance en nos institutions et fragilisent les fondements de notre démocratie.

Mesdames et messieurs,

La cohésion sociale est le socle de notre nation. Elle repose sur la confiance mutuelle, le respect des diversités et un dialogue constructif. La désinformation, en semant le doute et en exacerbant les tensions, mine cette cohésion. Elle fragmente nos communautés, exacerbe les conflits et propage un climat généralisé de méfiance.

Il est crucial de reconnaître que la désinformation ne menace pas seulement nos valeurs sociales, elle menace notre souveraineté. Les acteurs malveillants, souvent externes, exploitent cette méthode pour influencer nos processus électoraux, déstabiliser nos économies et affaiblir notre position sur la scène internationale. C'est une forme de guerre, mais une guerre asymétrique qui se mène non pas avec des armes traditionnelles, mais à travers des moyens non conventionnels tirés des avantages qu'offrent les évolutions technologiques, notamment la communication par le biais d'internet.

En réponse à ces menaces, le gouvernement de Côte d'Ivoire prend des mesures concrètes pour protéger notre espace numérique. Et l'une de ces mesures, celle dont le lancement nous réunit en ce lieu, est l'initiative nationale pour un environnement digital respectueux et sécurisé. Cette

initiative de grande envergure vise à promouvoir un environnement numérique sain et sûr pour tous les Ivoiriens. Elle représente un jalon crucial dans notre engagement à lutter contre la désinformation et à protéger nos citoyens en ligne, tout en renforçant le leadership de la Côte d'Ivoire dans la lutte contre ce fléau en Afrique de l'Ouest.

Mesdames et messieurs,

Monsieur le ministre de la Communication a justement souligné dans son allocution que le succès de cette campagne repose sur la participation active de tous les citoyens et partenaires.

Ensemble, nous avons le pouvoir de créer un environnement numérique plus vertueux et plus fiable. J'invite donc chacun d'entre vous, chacun d'entre nous, à se joindre à cette initiative, à s'engager activement et à contribuer à l'édification d'une Côte d'Ivoire où la vérité et l'intégrité prévalent.

Mesdames et messieurs,

Le slogan « Stop aux sorcières numériques », qui accompagne cette première phase de l'initiative nationale pour un environnement digital respectueux et sécurisé, appelle chaque citoyen à jouer un rôle actif dans la lutte contre la désinformation.

A cet égard, je souhaite particulièrement dire ma gratitude aux Etats-Unis, représentée ici par Madame Jessica Davis Ba, Ambassadeur des Etats-Unis en Côte d'Ivoire, et je voudrais qu'on l'acclame pour sa brillante intervention. Merci aux Etats-Unis pour leur soutien et leur partenariat très précieux. Nous attendons des autres institutions bilatérales et multilatérales d'être nos partenaires privilégiés elles aussi.

Grâce à ces alliances, nous souhaitons inspirer d'autres nations à suivre l'exemple de notre pays et à s'engager dans cette lutte cruciale pour la vérité et la sécurité numérique.

Je voudrais, avec votre permission, résumer mes propos en disant ceci, et cela me paraît fondamental. S'il est vrai que l'existence des réseaux sociaux procède de l'évolution de la science et de la technologie, il faut

cependant reconnaître qu'elle impose à plus d'un titre le changement de paradigme de plusieurs ordres : l'ordre intellectuel, l'ordre moral, l'ordre psychologique, l'ordre social, l'ordre éthique et l'ordre spirituel.

Les réseaux sociaux nous imposent souvent un état d'urgence dont la résolution réside dans une seule perspective, à savoir la nécessité d'avoir un esprit de discernement affûté.

Nous sommes tous obligés de repartir à l'école de la vie pour recentrer notre personnalité et éviter ainsi les effets désastreux de la dictature de certains réseaux sociaux préjudiciables au plan individuel et collectif. Il nous faut donc aiguïser notre esprit critique pour nous affranchir de l'embrigadement que nous servent certains réseaux sociaux. Il y va de la dignité humaine, de se distraire de la communication sans discernement des informations distillées par certains réseaux sociaux.

Ce sur ces mots que je voudrais déclarer lancés la Phase 1 de la campagne **#EnLigneTousResponsables**.

Je vous remercie !